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Aos 14 (quatorze) dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três, às 9 (nove)
horas e 26 (vinte e seis) minutos, no Auditório do Salão do Júri do Fórum Desembargador
Augusto Galba Falcão Maranhão, localizado na Avenida Perrin Smith, nº 349, bairro Incra, nesta
cidade, teve início a Audiência Pública para tratar sobre a regularidade da Política Pública do
Tratamento Fora do Domicílio (TFD) no Município de Barra do Corda, com a presença do titular
desta 1ª Promotoria de Justiça, de autoridades convidadas, usuários do TFD e comunidade em
geral, conforme assinaturas colhidas na respectiva lista de presença.

A mesa de trabalho foi composta pelas seguintes autoridades, Promotor titular desta
Promotoria de Justiça, Dr. Guaracy Martins Figueiredo, Prefeito Municipal de Jenipapo dos
Vieiras, Sr. Arnobio de Almeida Martins, Secretário Municipal de Indústria e Comércio, Sr.
Estevão Negreiros, neste ato representando o Prefeito de Barra do Corda, Presidente da Câmara
dos Vereadores de Barra do Corda, Sr. Aurean Lima Barbalho, Vereador do Município de
Fernando Falcão, Sr. Antonio Marcos Maciel, Secretária Municipal de Saúde de Barra do
Corda, Sra. Joanyce Carneiro Souza, Secretária Municipal de Saúde de Fernando Falcão, Sra.
Maria Relma Santos Ferreira; Secretária Municipal de Saúde de Jenipapo dos Vieiras, Sra.
Késsia de Lima Sousa Albuquerque e a Coordenadora do TFD do Município de Barra do Corda,
Sra. Odeane de Sá Oliveira.

Foram saudadas as demais autoridades presentes, o Procurador-Geral do Município
de Barra do Corda, Dr. Ronny Petherson Rocha Vieira, a Secretária de Assistência Social de
Barra do Corda, Sra. Antonia Maria Pereira, o Advogado Dr. Edilson Santana de Sousa, o
Vereador de Fernando Falcão, Sr. Emivaldo Leite e os Vereadores de Barra do Corda, Sgt.
Eliézio Ribeiro de Souza, Sra. Maria de Fátima Arruda, Sra. Maria Eufrázia Nascimento
Oliveira, Sra. Maria Izeunete Carlos dos Santos, Sr. Ronaldo Chaves Rodrigues, Sr. Rafael
Vieira Lima e o Sr. Paulo Roberto Lima Bandeira.

Iniciando os trabalhos, o Promotor de Justiça, Dr. Guaracy Martins Figueiredo
ressaltou a importância da Audiência Pública como instrumento de ouvir a população,
principalmente quanto a necessidade de regularidade da Política Pública do Tratamento Fora
do Domicílio (TFD) no Município de Barra do Corda, apontando que frequentemente tem
recebido reclamações dos usuários e buscado providências junto a Prefeitura de Barra do Corda,
destacou que o principal objetivo da audiência era identificar os entraves e quais pontos precisam
ser ajustados para otimizar a prestação desse serviço, que os principais reclames apresentados
são a demora na liberação do recurso, recurso insuficiente para arcar com as despesas e a falta de
uma casa de apoio em São Luís. Destacou também que, não recebeu reclamação acerca do TFD
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nos municípios de Jenipapo dos Vieiras e Fernando Falcão. Posteriormente, fez uma breve
explanação sobre o que é o TFD, quais os critérios para ser beneficiado com a ajuda de custo do
TFD, que o valor da ajuda de custo para transporte, alimentação e pernoite, é dispensando
conforme consta na tabela unificada do SUS, Portaria 55, de 24 de fevereiro de 1999, que após
tratativas com município foi liberado um valor superior ao mínimo fixado pelo Ministério da
Saúde.

Em seguida passou a palavra para a Sec. Municipal de Saúde de Fernando Falcão,
que discorreu sobre a origem do recurso para custear as despesas do TFD, informando que tal
recurso é oriundo da receita municipal, que todo início de ano é feita uma tabela com estimativa
de gastos, levando em consideração o salário-mínimo atual e valor das passagens, sendo essa
tabela, levada ao Conselho Municipal de Saúde para aprovação, que em média o valor para
custear o TFD é de R$ 10.000 a 12.000, que o município de Fernando Falcão está seguindo
assim, estando a disposição para mais esclarecimentos.

Logo após, com a fala a Sra. Késsia de Lima Sousa Albuquerque, Secretária
Municipal de Saúde de Jenipapo dos Vieiras relatou que a realidade de Jenipapo dos Vieiras é
semelhante à de Fernando Falcão, que o município trabalha da mesma forma de Fernando
Falcão, no sentido passar pelo Conselho Municipal de Saúde a estimativa de gastos com o TFD,
que a média de gastos fica em torno de R$ 11.000 a 12.000 por mês, que o município atualmente
dispõe de Casa de Apoio em São Luís e disponibiliza um servidor para acompanhar os pacientes
no deslocamento da rodoviária aos hospitais, no intuito de dar mais acolhimento aos pacientes.

Em seguida a cerimonialista fez a leitura da metodologia que seria empregada na
audiência, esclarecendo que os inscritos teriam 02 (dois) minutos para se manifestarem.

Aberta apalavra aos participantes, a Sra. Maria Conceição Silva, relatou que sua filha
é usuária do TFD, que é diabética tipo I, fazendo uso de insulinas, razão pela qual necessita de
uma Casa de Apoio, que geralmente ficam hospedadas por 3 dias, por conta de consultas e
exames, que encontram muitos desafios voltados ao alojamento e deslocamento para os
estabelecimentos de saúde, visto que a atual ajuda do TFD não é suficiente para arcar com as
despesas básicas, que necessitam de uma Casa de Apoio centralizada com um suporte de apoio,
aumento do valor dispensado ou um transporte para levá-las aos hospitais.

Com a fala o Promotor de Justiça, aduziu que diante do recebimento de reclamações
idênticas a alegação da Sra. Maria Conceição, já fez tratativas com o Prefeito solicitando
providências para a disponibilização de uma casa de apoio, que o prefeito já alugou uma casa em
São Luís, restando apenas os ajustes finais para que possa receber os usuários.

A palavra foi passada para a Coordenadora de TFD do município, Sra. Odeane de Sá
Oliveira, que iniciou cumprimentando os componentes da mesa, demais autoridades presentes e
os usuários do TFD, por meio de slides informou que a quantidade atual de usuários atendidos
pelo TFD chega a 1.191, incluindo nesse total 54 usuários que fazem tratamento de hemodiálise,
informou que o fluxo de solicitação do TFD se inicia pelo recebimento e formalização dos
processos, que passa pela Assistente Social, pelo servidor responsável pelo agendamento de
consultas e pela conferência. Apresentou informações sobre as despesas com TFD, no ano de
2020 foram atendidos 1.577 processos, sendo contabilizados no total anual de R$ 499.590 reais,
no ano de 2021, foram 1.739 processos, no total anual de R$ 677.307 reais, no ano de 2022,
foram 2.413 processos, no total anual de R$1.109.490,70, no ano de 2023 até o mês de outubro
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foram 2.345 processos com um total de gastos de R$ 997.950,52, nesse valor estão inclusos os
gastos dispensados aos usuários que fazem hemodiálise, a esses usuários são dispensados valores
diferenciados, pacientes que viajam só recebem o valor de R$ 400.00 reais, já pacientes que
comprovadamente necessitam de acompanhante recebem 800.00 reais, mesmo o município
dispondo de cinco VANS climatizadas e um técnico de enfermagem para acompanhar os
pacientes durante as viagens. Hoje o total de pacientes dialíticos atendidos pelo TFD é de 53, já
sendo gasto um total de R$ 230.250 reais, como se tratam de pacientes em situação de saúde
delicada e devido a grande demanda no setor de TFD, foi estabelecido que eles solicitassem a
ajuda de custo entre o dia 15 e 25 de cada mês. Que o município vem recebendo muitos elogios
pelo tratamento dispensado aos usuários que fazem tratamento de hemodiálise.

Com a palavra o Promotor de Justiça, ressaltou que todos os políticos e a população
precisam se unir para cobrarem do Governador do Estado o cumprimento da promessa de trazer
um Centro de Hemodiálise para o município de Barra do Corda. Pediu também aos participantes
que em suas falas não se reportassem a questões políticas, que o objetivo da audiência era
receber sugestões, contribuições, criar um espaço para que seja possível realizar ajustes e fazer o
melhor para os usuários do TFD.

Dando continuidade, a palavra foi passada para a Secretária Municipal de Saúde de
Barra do Corda, Sra. Joanyce Carneiro Souza, que iniciou cumprimento a mesa e parabenizando
o Promotor de Justiça pela realização da Audiência Pública, enfatizando que o Promotor sempre
está presente cumprido o seu papel de fiscal em todos os serviços de saúde, articulando sempre
para a eficácia dos serviços ofertados pelo SUS. Que trabalha na saúde há mais de 20 anos, que
está sensível a essa questão do TFD, que toda a equipe da Sec. de Saúde juntamente com o
Prefeito vem articulando para trabalhar a política pública do TFD da melhor forma possível, que
todas as alterações no programa do TFD passam pela aprovação do Conselho Municipal de
Saúde, que por várias vezes se reuniu com os usuários do programa, buscando sempre ouvir as
necessidades de todos e que todas as demandas levadas à Sec. de Saúde, bem como as que
passaram pela Promotoria de Justiça foram solucionadas. Que assume o compromisso de sempre
buscar atender a necessidade de cada usuário, que são necessidades diferentes. Hoje o município
fornece as passagens, que tem usuários que seguem o fluxo de formalização dos processos
certinho e assim não tem problemas na hora de receber as passagens e a ajuda de custo, porém
tem usuários que procuram formalizar o processo na véspera da viagem e nesses casos é
impossível não receber as passagens e a ajuda de custo com atraso, pois há um protocolo de
funcionamento a ser seguido. Que somente é aceito acompanhante para o paciente,
quando há indicação médica, pois o TFD faz uma prestação de contas, não sendo
possível aceitar casos de acompanhante sem documentos comprobatórios. Em relação a
Casa de Apoio, esclareceu que a demora se dá pelos desafios enfrentados para escolha da casa,
que precisa atender às normas de segurança, acessibilidade e infraestrutura exigidas, contudo já
foi alugada uma casa, localizada na Avenida dos holandeses, a qual está passando por reformas e
em breve estará disponível para acolher os usuários do TFD. Quanto ao valor, o município
disponibilizava o valor de R$ 42,00 dia e R$ 84,00 para pernoite e o valor em dobro para
paciente com acompanhante, que o valor preconizado pelo Ministério da Saúde é R$ 8,20
centavos. No entanto, dia primeiro de novembro foi realizada uma nova reunião com os usuários,
onde o Prefeito estabeleceu que enquanto não sair a Casa de Apoio será dispensado a
importância de R$ 60,00 dia e R$ 120,00 para dia e noite, com valor dobrado para paciente com
acompanhante, conforme Portaria publicada em 6 de novembro de 2023. Que como Secretária de
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Saúde se compromete em cumprir o que for possível para melhorias no TFD e demais serviços
de saúde.

Com a palavra o Promotor de Justiça questionou a Secretária, se a Prefeitura
disponibilizará transporte e alimentação para os usuários, novamente com a fala a Secretária
alegou que a disponibilização de veículo geraria um transtorno, em razão da quantidade de
pacientes e diferença dos horários das consultas.

O Promotor de Justiça interveio sugerindo que o município disponibilizasse uma
Assistente Social para oferecer apoio aos usuários, bem como viabilizasse a produção de uma
escala constando o nome de todos os pacientes, horários de consultas e respectivos hospitais,
deste modo seria viável que o veículo pegasse todos os pacientes que teriam consulta em
determinado hospital e os levariam todos no mesmo horário e assim sucessivamente.

Dando continuidade, a palavra foi novamente aberta aos participantes já inscritos
para se manifestarem.

A Sra. Joyce de Oliveira Bezerra declarou que os usuários do TFD que estavam
inscritos, lhe cederam o tempo de fala e iniciou agradecendo a oportunidade de compartilhar os
desafios enfrentados por todas as mães que usam o TFD para tratamento dos filhos, que os
principais desafios são: o atraso nas passagens, por exemplo, a viagem está agendada para as
19:30 h e a empresa só envia as passagens às 18 h; a falta de repasse do novo reajuste do auxílio,
acordado em reunião com Prefeito; a emissão das passagens já de ida e volta, sendo que as vezes
o paciente termina a consulta cedo e tem que ficar por muito tempo na rodoviária aguardando
para pegar o ônibus. Por fim, em nome de todos os usuários sugeriu que a emissão da
passagem de volta ficasse em aberto, para que quando o paciente necessite, possa em até 3 h
de antecedência entrar em contato com a empresa para agendar o novo horário da viagem de
volta para casa. Que na última reunião com o Prefeito, este informou que não seria
disponibilizado o veículo e que em relação a alimentação, quando a casa de apoio sair o Prefeito
faria uma nova reunião e que o dinheiro não seria mais disponibilizado, fato que está gerando
preocupação entre os usuários do TFD.

O Promotor de Justiça interveio novamente declarando que se compromete em pedir
ao Prefeito que a conclusão da Casa de Apoio seja efetivada em até 60 dias, bem como outras
providências para melhorar o atendimento do TFD: 1- Uma Assistente Social para orientar os
pacientes, 2- Um carimbo de prioridade para ser usado em processos que não possam esperar a
tramitação normal, 3 – Que a passagem de volta possa ficar em aberto para remarcar em até 3h
de antecedência.

Em seguida a Secretária de Saúde, Sra. Joanyce fez uso da palavra em resposta a
manifestação da Sra. Joyce, informando que é possível que em até 2h antes, o paciente entrar em
contato com a empresa para remarcar a passagem. Quanto a reunião com o Prefeito, na ocasião
foi proposto que será disponibilizada a Casa, quando esta for inaugurada, será definido com os
usuários se continuará sendo dispensado o dinheiro ou veículo e alimentação.

A Sra. Leilana do Nascimento da Conceição fez uso da palavra reforçando acerca da
necessidade de que o agendamento da passagem de volta fique em aberto, pois o agendamento
prévio se torna um problema, visto que, já viajou pensando em ficar uma semana em São Luís, e
precisou passar três semanas.
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A Sra. Alexsandra Oliveira de Almeida relatou que têm dois filhos deficientes,
emocionada agradeceu a Secretária Municipal de Saúde pela empatia para com ela,
seguidamente, questionou se o TFD cobriria as seções quinzenais com fonoaudiólogo de que
necessita a sua filha, visto não ter vaga no município.

Nesse momento o Promotor interveio questionando se não tem tratamento de
fonoaudiólogo no município, informado de que existe, porém a demanda é muito grande,
questionou por que não é contratado mais profissionais, haja vista sair mais oneroso ao
município custear TFD para todos que precisam e não conseguem ser atendidos no próprio
município.

Retomando a fala, a Secretária Joanyce informou que o município foi contemplado
com um CAPSi - Centro de Atenção Psicossocial Infanto juvenil, muito necessário ao município
de Barra do Corda, que será construído brevemente. Que há uma necessidade muito grande em
Barra do Corda de profissionais terapêuticos, tendo em vista que as crianças e jovens autistas
precisam de tratamento contínuo e a demanda só aumenta, que também está sendo construído um
Centro de Reabilitação, assim como será construído uma Oficina Ortopédica e mais uma
Unidade Básica de Saúde que será construída nas proximidades da escola CAIC, para melhor
atender a população de Barra do Corda.

Com a palavra o Vereador, Sgt. Eliézio Ribeiro de Souza, questionou se realmente
havia necessidade do usuário do TFD, já cadastrado levar novamente toda a documentação a
cada nova formalização de processo, tendo em vista que muitos documentos já poderiam fazer
parte do acervo do cadastro do usuário, o que simplificaria para o usuário.

Novamente com a fala, em resposta ao questionamento do vereador Eliézio, a
Secretaria de Saúde informou que havia sim a necessidade de a cada novo processo o paciente
levar novamente toda a documentação exigida, pois cada processo depois de analisado e
liberado, é arquivado, para posteriormente ser auditado.

O Sr. Jaile Antonio Lopes dos Santos Machado, cumprimentou a mesa na pessoa do
Promotor, Dr. Guaracy e da Sec. de Saúde, Enfermeira Joanyce, sugeriu que fossem digitalizados
em acervo os documentos dos pacientes, reutilizando as informações nos processos e
acrescentando apenas o que for solicitado, pois as cópias físicas geram gastos aos pacientes ao
abrirem novos protocolos de TFD.

O Vereador, Sr. Paulo Roberto Lima Bandeira cumprimentou a mesa na pessoa do
Promotor de Justiça e do Presidente da Câmara Municipal, Sr. Aurean Barabalho, reiterou a
necessidade de que seja contratado um assistente social para prestar assistência orientando os
usuários em suas demandas de tratamento.

A Sra. Patrícia Sobrinho Silva, representante da amabdc-Ma – Associação de Pais e
Amigos dos Autistas de Barra do Corda, sugeriu que fosse realizada uma triagem dentro do TFD,
analisando a complexidade de cada caso dos pacientes os que podem ser tratados no município e
os que necessitam buscar atendimento fora do domicílio, que em Barra do Corda existe sim
profissionais multidisciplinares, ocorre que em vez de admitir esses profissionais o município
vem realizando demissões, o que promove a limitação das sessões dos atendimentos terapêuticos
aos pacientes que necessitam desse tratamento.
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O Vereador, Sgt. Eliézio Ribeiro de Souza, relatou que as mães dos pacientes que
fazem uso de insulina fornecida pelo Estado, se organizaram para que uma só viajasse para São
Luís para fazer a retirada dessas insulinas, desse modo, sua sugestão era que o município pagasse
a passagem de ida e volta dessa mãe. Outra solicitação é ao Presidente da Câmara para que seja
encaminhado um requerimento ao Governador do Estado, assinado por todos os vereadores
solicitando a construção do Centro de Hemodiálise em Barra do Corda.

O Vereador, Sr. Ronaldo Chaves Rodrigues (Rivelino do Alim), cumprimentou a
todos da mesa, elogiou a gestão dos Municípios de Fernando Falcão e Jenipapo dos Vieiras
quanto à sua política pública de TFD, parabenizou a atuação do Promotor de Justiça frente ao
TFD e a Secretária Municipal de Barra do Corda pela Casa de Apoio em São Luís, sugeriu que
Barra do Corda buscasse seguir a forma de trabalho dos municípios de Fernando Falcão e
Jenipapo dos Vieiras, referente ao TFD.

A Vereadora, Sra. Maria Eufrásia do Nascimento Oliveira (Branca), cobrou à
SEMUS observância no prazo de inauguração da Casa de Apoio.

O Sr. Emivaldo Leite, Vereador do Município de Fernando Falcão cumprimentou o
Promotor de Justiça, os Vereadores de Barra do Corda, elogiou a Secretária de Saúde de
Fernando Falcão pelo ótimo trabalho prestado frente ao TFD.

A Vereadora, Sra. Maria Izeunete Carlos dos Santos, sugeriu que em caso de
inviabilidade da oferta de transporte para locomoção dos usuários em suas consultas na capital,
que o município disponibilizasse recursos para que os usuários pagassem uber.

O Presidente da Câmara dos Vereadores de Barra do Corda, Sr. Aurean Lima
Barbalho, declarou que a Prefeitura de Barra do Corda tem boa vontade em resolver todas as
ocorrências apresentadas, acredita que todos os usuários possam receber com aumento já a partir
desse mês de novembro, quanto ao transporte, assim que a casa ficar pronta será realizada uma
nova reunião com o Prefeito, Vereadores e usuários para alinhar a questão do transporte e
alimentação.

O Prefeito de Jenipapo dos Vieiras, Sr. Arnobio de Almeida Martins, saudou a todos
os presentes, destacou que o acréscimo no valor da ajuda de custo para o paciente custear o
transporte em uber, surte mais efeito, pois a disponibilização de uma VAN, seria inviável para
atender as necessidades de todos os pacientes, pela questão de conflitos nos horários das
consultas médicas.

O Secretário Municipal de Indústria, Comércio e Turismo, Sr. Estevão Negreiros,
representando o Prefeito de Barra do Corda, saudou a todos os presentes, declarou que a
Administração Municipal preza sempre pelo diálogo, que o município vem progredindo na
qualidade da oferta do serviço do TFD, que será garantido o aumento contínuo da ajuda de custo
até sair a Casa de Apoio. Parabenizou o Promotor de Justiça pela realização da audiência por
abrir espaço para o diálogo.

O Sr. Prazeres sugeriu que fosse criada uma lei para permanência da Casa de Apoio
para o TFD, para que os próximos gestores tenham obrigação de manter em funcionamento a
Casa de Apoio.
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Encerrando os trabalhos, o Promotor de Justiça, Dr. Guaracy Martins Figueiredo
agradeceu a presença e participação de todos, ressaltando que continuará empenhado atuando
para melhorar o serviço prestado aos usuários do TFD. Que todos busquem se movimentar
dentro da sua área de atuação para cobrar ao Governo do Estado a construção do Centro de
Hemodiálise em Barra do Corda.

Nada mais foi dito. Servindo este termo como comprovação do ocorrido, eu, Alaise
Galdino da Silva________________________________, Agente Administrativa, Mat. 1075280,
servindo de secretária deste ato, digitei e subscrevi.

 

Barra do Corda/MA, na data da assinatura digital.
 

assinado eletronicamente em 23/11/2023 às 11:36 h (*)

GUARACY MARTINS FIGUEIREDO
PROMOTOR DE JUSTIÇA
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